

Notre-Dame de Lorette au patrimoine de l'UNESCO

Restée dans l'histoire comme l'enfer pour les soldats français, la colline de la mort pour les allemands « totenhügel », Notre-Dame de Lorette, haut lieu de la mémoire régionale de la première guerre mondiale est inscrite depuis **le 20 septembre 2023 sur la liste du patrimoine mondial de l'UNESCO**.

Cette demande formulée en 2010 conjointement par la France et la Belgique vient aujourd'hui d'être entérinée.

Au lendemain du conflit, l'Etat crée sur le plateau situé à 165 mètres d'altitude ce qui sera la plus grande nécropole militaire nationale, 13 hectares (L :645 mètres , 1 : 200 mètres). Rien n'est plus émouvant que la vision qui attend un pèlerin au sommet de la colline.

Au total, 100 000 soldats ont perdu la vie entre **le 4 octobre 1914 et le 28 juin 1915** où le plateau est libéré. **42 000 corps** y reposent, **20 000** dans les tombes individuelles, inhumés sans aucune distinction de grade et pour les identifier des stèles ou croix portant l'inscription « mort pour la France ». Les corps de **22 000** autres soldats demeurés inconnus sont regroupés dans huit ossuaires, dont celui de la célèbre Tour-Lanterne. A l'intérieur de celle-ci, un sarcophage monumental accueille 32 cercueils de soldats inconnus dont un de la deuxième guerre mondiale, un corps inconnu d'Afrique du Nord, un d'Indochine et un reliquaire contenant terre et cendres des camps de concentration.

Les Grandes dates de Notre-Dame de Lorette sont :

1729 Bénédiction de la chapelle construite pour Florent Guibert par François de la Salle Evêque d'Arras.

1793 La chapelle est détruite à la révolution. On y trouve dans ses greniers bon nombre de béquilles laissées en témoignage de leurs guérisons, par des estropiés, subitement guéris.

1795 Au sortir de la Terreur, la dévotion à Notre-Dame de Lorette reprit de nouveau. A défaut de la chapelle démolie, c'est le tilleul de Lorette qui servit d'oratoire. C'est lui qui abrite la statue.

1815 L'abbé Caron, curé d'Ablain, encouragé par la persévérente dévotion à Notre-Dame de Lorette, demande et obtient du Cardinal de la Tour d'Auvergne, l'autorisation de reconstruire la chapelle et d'y placer l'antique statue cachée durant la Révolution chez les habitants d'Ablain.

1870 La chapelle devenant insuffisante, l'abbé Pingrenon construisit un sanctuaire plus spacieux et plus riche. Il s'acheva en 1880.

1914-1916 Le plateau de Lorette deviendra le lieu de la plus longue bataille de la Grande Guerre.

Pour marquer le centenaire de la Grande guerre et asseoir l'importance mémorielle de Notre-Dame de Lorette un grand projet voit le jour en 2011, l'Anneau de la Mémoire (mémorial international).

Le 11 novembre 2014, il sera inauguré par le Président de la République François HOLLANDE.

Monument symbole d'espoir avec la Paix retrouvée sur le continent européen, il est aussi un geste d'hommage envers les disparus, toutes nationalités confondues. L'éllipse est recouverte à l'intérieur de 500 plaques d'acier doré de 3 mètres de haut, comme 500 pages d'un livre ouvert où sont gravés 579 606 noms. Leurs noms, seuls, apparaissent par ordre alphabétique, sans distinction de nationalité, de grade ou de religion, dans une forme de fraternité éternelle.

L'inscription au patrimoine de l'UNESCO aidera à la gestion du site, le protégera et contribuera au développement du tourisme mémoriel.

N.B. *Rappelons que l'UNESCO est l'Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture. Elle est née le 16 Novembre 1945.*

